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Prefeitura entrega dois veículos 
‘zero’ para entidades de Goioerê

Em sessão concorrida, vereadores aprovam 
Indicação que pede melhorias no trânsito 

Em Moreira Sales, Conselho Municipal 
do Meio Ambiente elegeu nova diretoria

O Conselho Municipal de Meio Ambiente de Moreira Sales (CMMA), elegeu 
na última quarta-feira, sua nova diretoria. A eleição contou com a participação de 
representantes de 15 instituições, marcando uma nova etapa para a entidade cuja 
diretoria terá mandato até 2027.

Quarto Centenário recebeu 
kit de materiais esportivos

O município de Quar-
to Centenário foi con-
templado com kits de 
materiais esportivos, 
viabilizados através da  
Secretaria de Estado do 

Esporte. Os kits foram 
conseguidos pelo deputa-
do estadual Luiz Claudio 
Romanelli, a pedido do 
vereador “Erminho do 
Mercado”.

Os vereadores de 
Goioerê se reuniram 
em sessão ordinária 
na noite desta segun-
da-feira (26), quando 
diversas indicações, re-
querimentos e projetos 
foram aprovados. Entre 
as indicações, destaque 
para uma que pede me-
lhorias no trânsito da 
cidade.

Primeira onda de frio intenso terá
 temperaturas na faixa de 0°C no Paraná

Uma frente fria seguida de uma massa de ar polar se aproxima do 
Paraná nesta quarta-feira (28) e vai fazer a temperatura despencar. Na 
metade Norte do Estado elas devem ficar próximas a 5°C, e na metade 
Sul poderão ficar negativas. O cenário é monitorado pelo Sistema de 
Tecnologia e Monitoramento Ambiental do Paraná (Simepar), que vem 
avisando a população desde a semana passada para que todos possam se 
preparar para o frio.

Assistência social: Estado reunirá gestores 
e técnicos para fortalecer atendimentos

Cerca de 800 gestores e técnicos municipais de assistência social do 
Paraná vão participar nesta quarta (28) e quinta-feira (29) da segunda 
etapa do FNAS pelo Brasil, evento que oferecerá palestras ministradas 
por técnicos do governo federal especializados na prática da gestão dos 
recursos do Fundo Nacional de Assistência Social (FNAS).

Para melhorar 
estradas rurais, 
Estado entrega 

retroescavadeiras 
a 62 cidades

Escola no Campo 
Copacol 

inicia formação de 
educadores

A Prefeitura de Goio-
erê, através da Secre-
taria de Assistência 
Social, realizou nesta 
quinta-feira (22), a en-
trega de dois veículos 
zero-quilômetro para 
atender ao Projeto Viva 
a Vila e a Aprogoio.

Conscientizar as novas 
gerações sobre a necessi-
dade de cada um cooperar 
com a conservação do meio 
ambiente é o foco do Pro-
grama Escola no Campo, 
desenvolvido pela Copacol 
com escolas municipais do 
Oeste e Noroeste do Paraná.
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Os vereadores de Goioerê 
se reuniram em sessão ordiná-
ria na noite desta segunda-feira 
(26), quando diversas indica-
ções, requerimentos e projetos 
foram aprovados.

Entre as indicações, des-
taque para uma que pede me-
lhorias no trânsito da cidade. 
“Precisamos melhorar a sina-
lização vertical e horizontal 
das vias do Jardim Cristo Rey, 
bem como promover o rebai-
xamento de guias no Centro 
de Especialidades”, disse o 
vereador Patrik Pelói.

Ainda na sessão desta 
segunda-feira, foi aprova-
da indicação do vereador 
Amarildo Alves, solicitando 
da prefeitura, informações 
detalhadas sobre o processo 
de regularização fundiária 
em Goioerê. O vereador quer 
saber quais bairros já foram be-
neficiados, quantas matrículas 
foram emitidas e se há previsão 
para inclusão do bairro Jardim 
Universitário no programa.

De autoria do vereador 
Patrik Peloi, foi aprovado 
requerimento questionando a 
administração sobre a situa-
ção da ocupação irregular na 
faixa de domínio da Rodovia 
BR-272, na Vila Candeias. O 
vereador quer saber se existem 
estudos para municipalização 
do trecho urbano da rodovia 
e quais medidas estão sendo 
adotadas para apoio às famílias 
que residem no local.

Já o vereador Marcelo 
Gaúcho teve aprovada, indi-
cação que outorga ao ciclista 
Weliton André do Nascimento, 

Em sessão concorrida, vereadores aprovam 
Indicação que pede melhorias no trânsito 

conhecido como “Edi Morf”, 
por sua trajetória de mais de 
20 anos no BMX Race, repre-
sentando Goioerê em compe-
tições estaduais, nacionais e 
internacionais.

O vereador Amarildo Alves 
propôs a realização de estudos 
para instalação de uma Acade-
mia da Melhor Idade no Jardim 
Universitário, sugerindo que 
o espaço atualmente ocupado 
pelo campo de bocha, hoje sem 
uso efetivo, seja aproveitado.

Também foi aprovada, 
indicação do vereador “Léo 
da Auto Escola”, solicitando 
estudos técnicos para rebaixa-

mento do meio-fio em frente 
ao Centro de Especialidades, 
com o objetivo de melhorar a 
acessibilidade ao local.

Ainda de autoria do ve-
reador “Léo”, foi aprovada 
indicação que propõe estudos 
para recuo do passeio frontal 
ao Cemitério Municipal, na 
Rua Primeiro de Maio, possi-
bilitando o estacionamento em 
diagonal naquela área.

Já os vereadores Marcelo 
Gaúcho e Mayk da Saúde, 
tiveram aprovado indicação 
sugerindo a instalação de um 
semáforo no cruzamento da 
Avenida Tiradentes com a Rua 

João de Oliveira Dias, próximo 
à Unidade de Saúde Central.

As vereadoras Ivonete Ave-
lina da Rocha e Aline Suellem 
Batista, propõe campanhas re-
gulares para doação de sangue 
e cadastro de medula óssea, 
além de criação de incentivos 
aos doadores no município.

Os vereadores aprovaram 
ainda, indicação do colega 
Mayk da Saúde, solicitando a 
aplicação de material frisado 
no leito da rua Projetada “C”, 
localizada na Vila Nossa 
Senhora das Candeias, vi-
sando melhores condições de 
tráfego.

A sessão plenária foi realizada na noite desta 
segunda-feira: indicações e requerimentos aprovados

O município de Quarto 
Centenário foi contemplado 
com kits de materiais espor-
tivos, viabilizados através 

Quarto Centenário recebeu 
kit de materiais esportivos

da  Secretaria de Estado do 
Esporte. Os kits foram conse-
guidos pelo deputado estadual 
Luiz Claudio Romanelli, a 

pedido do vereador “Erminho 
do Mercado”.

A entrega do material 
aconteceu na última sexta-fei-

ra e os itens já estão à dispo-
sição da Secretaria Municipal 
de Educação. O objetivo é 
incentivar a prática espor-
tiva, apoiar projetos sociais 
e promover ações voltadas 
ao bem-estar de crianças, 
adolescentes e da população 
em geral.

“Agradecemos ao de-
putado Romanelli por essa 
iniciativa que fortalece nossas 
ações no esporte e promove 
mais oportunidades para nos-
sas crianças, adolescentes e 
toda a comunidade”, destacou 
o prefeito Akio Abe.

Os kits multimodalidade 
foram entregues como forma 
de reconhecimento ao mu-
nicípio por ter conquistado 
o Selo Prata, concedido aos 
que preenchem integralmente 
o Cadastro Esportivo Muni-
cipal e elaboram sua Política 
Municipal de Esporte. A ini-
ciativa reforça o compromisso 
da gestão municipal com o 
planejamento e o desenvolvi-
mento do esporte em Quarto 
Centenário.

 Os kits foram entregues na sexta-feira: conquista importante para o esporte

Itaipu Day
No dia 31 de maio, moradores de Foz do Iguaçu poderão 

participar gratuitamente do passeio Itaipu Panorâmica, com 
transporte incluso saindo de seis bairros. A ação Itaipu Day 
celebra os 51 anos da Itaipu Binacional e exige inscrição 
prévia até 28 de maio. O objetivo é aproximar a comunidade 
da usina, um ícone da engenharia mundial.

Odonto Sesc
Até 4 de julho, a Unidade Móvel OdontoSesc realiza 

atendimentos odontológicos gratuitos em Pinhais, na Região 
Metropolitana de Curitiba. A ação deve beneficiar mais de 
1.300 pacientes, com serviços e orientações sobre saúde 
bucal. A iniciativa é uma parceria entre o Sesc PR e a Pre-
feitura de Pinhais.

Frente fria
Uma frente fria acompanhada de uma massa de ar polar 

chega ao Paraná nesta quarta-feira (28), derrubando as tem-
peraturas, que podem ficar negativas no Sul do Estado. O 
Simepar alerta para ventos fortes, possibilidade de granizo 
e frio intenso em todas as regiões. A população é orientada 
a se preparar para a brusca mudança climática.

Vagas de emprego
O Paraná inicia a semana com 23.138 vagas de emprego 

nas Agências do Trabalhador, com destaque para alimentador 
de linha de produção, que concentra 6.933 oportunidades. 
Cascavel lidera as ofertas, com 5.479 vagas, seguida pela 
Região Metropolitana de Curitiba, com 3.986. Interessados 
devem agendar atendimento pelo site trabalho.pr.gov.br/
Trabalho.

Varejo
O comércio varejista ampliado do Paraná cresceu 4,7% 

em março de 2025, superando a média nacional de 1,9%, 
segundo o IBGE. No acumulado de 12 meses, o setor avançou 
5,3%, impulsionado por móveis, eletrodomésticos e veícu-
los. Apesar do cenário econômico desafiador, o resultado 
surpreendeu positivamente.

IA na segurança
O Paraná iniciou nesta sexta-feira (23) os testes com 50 

câmeras corporais Axon Body 4, que contam com Inteli-
gência Artificial e transmissão ao vivo. Os equipamentos 
serão usados pela Polícia Militar em Curitiba e Foz do 
Iguaçu. O estado é o primeiro da América Latina a receber 
essa tecnologia.

Inclusão
O deputado federal Luciano Ducci (PSB-PR) defende 

a manutenção das APAEs e escolas especiais, criticando 
a ADI 7796 que propõe recursos exclusivos para o ensino 
regular. No Paraná, ele já destinou mais de R$ 20 milhões 
às APAEs. Ducci reforça a importância da coexistência dos 
dois modelos para garantir inclusão efetiva.

Dengue
O Paraná é o segundo estado com mais mortes por dengue 

em 2025, com 84 óbitos, atrás apenas de São Paulo. O estado 
já confirmou 60.883 casos e contabiliza 55 mortes no atual 
ano epidemiológico. A doença atinge 366 municípios, com 
destaque para Londrina, Paranavaí e Maringá.
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A Prefeitura de Goio-
erê, através da Secretaria 
de Assistência Social, re-
alizou nesta quinta-feira 
(22), a entrega de dois 
veículos zero-quilômetro 
para atender ao Projeto 
Viva a Vila e a Aprogoio.

Prefeitura entrega dois veículos 
‘zero’ para entidades de Goioerê

Os veículos entregues 
foram adquiridos por 
meio de  emenda par-
lamentar dos deputados 
Alexandre Curi e Tiago 
Amaral, através do pro-
grama PAM.

Durante a entrega, o 

prefeito Pedro Coelho 
disse que a  conquista 
representa um avanço 
significativo para a atu-
ação das duas entidade, 
que realizam um trabalho 
de excelência na cidade.

O prefeito agradeceu 

o apoio do Governo 
Federal. “Só temos que 
agradecer, pois com essa 
ajuda conseguimos ad-
quirir esses dois veículos 
que serão fundamentais 
para a mobilidade admi-
nistrativa e operacional 

dessas duas entidades”, 
frisou.

Os diretores das en-
tidades  que receberam 
os veículos falaram da 
importância do bem, que 
segundo eles, vai facilitar 
no transporte e dar maior 
agilidade as demandas 
das entidades. “Uma con-
quista importante e que 

vai facilitar o nosso tra-
balho. Estamos felizes”, 
disse Rubilene Santa, da 
Aprogoio.  “O veículo 
será utilizado na parte 
administrativa porque é 
muito importante que a 
gente tenha meios de lo-
comoção”, citou Leatriz 
Cristina, representante 
do Viva a Vila.

O Conselho Municipal 
de Meio Ambiente de 
Moreira Sales (CMMA), 
elegeu na última quarta-
feira, sua nova diretoria. 
A eleição contou com a 
participação de represen-
tantes de 15 instituições, 
marcando uma nova etapa 
para a entidade cuja direto-
ria terá mandato até 2027.

Jhonatan Martins, pre-
sidente do conselho, disse 
que a nova composição 
da entidade é muito repre-
sentativa, contemplando 
os diversos setores da so-
ciedade, verdadeiramente 
empenhada na melhoria 
da qualidade ambiental do 
município.

O presidente ainda res-
saltou que é muito im-
portante a participação 
da população nas ações 
ambientais, tanto na pre-
servação do meio ambiente 
quanto na separação e 
descarte correto de resí-
duos. “Se todos estiverem 
conscientes e empenhados, 

Em Moreira Sales, Conselho Municipal 
do Meio Ambiente elegeu nova diretoria

a gente consegue preservar 
e ter um meio ambiente 
melhor”, comentou.

Presente na reunião, o 
secretário de Agricultura e 
Meio Ambiente do muni-
cípio, Marcelo Marangoni, 
destacou a importância 
do conselho para as ações 
ambientais no município. 
“Sem dúvida, uma fer-
ramenta importante para 
discussões de políticas 
públicas que primem por 

um planeta cada vez mais 
sustentável ambientalmen-
te”, citou. 

O secretário ainda pa-
rabenizou a nova diretoria, 
desejando sorte a cada um 
dos seus integrantes. “Os 
desafios são muitos, mas 
eu sei que vocês vencerão 
a todos eles. Parabéns 
pela eleição”, destacou 
Marcelo.

O CMMA foi criado em 
2009 com o convênio com 

a Sanepar, que destina parte 
da arrecadação das contas 
de água ao Fundo Muni-
cipal de Meio Ambiente.

Além do presiden-
te Jhonatan, integram a 
nova diretoria os seguintes 
membros: Adão Coutinho 
(vice-presidente); Solange 
dos Santos (secretária); 
Marlene Barbosa (2ª se-
cretária); Valquíria Simões 
(tesoureira) e Daiane Petre-
ca (2ª tesoureira).

A eleição da nova diretoria do conselho aconteceu na última semana

Governo entrega 3ª remessa de produtos não 
perecíveis e pinhão para escolas estaduais
O Governo do Estado, por 

meio do Instituto Paranaense 
de Desenvolvimento Educa-
cional (Fundepar), já iniciou 
a entrega da terceira remessa 
de alimentos não perecíveis 
do cardápio da alimentação 
escolar para a rede estadual 
de ensino. As entregas para 
as mais de 2 mil escolas, nos 
399 municípios paranaenses, 
começaram em maio e vão até 
a primeira quinzena de junho.

Ao todo, serão entregues 
4.494 toneladas de alimentos 
que seguem para as escolas 
após terem sido inspeciona-
das pelo Instituto de Tecno-
logia do Paraná (Tecpar). O 
investimento neste lote é de 
R$ 23,5 milhões de produtos 
não perecíveis, usados nas 
grandes refeições do turno, 
como arroz e feijão (inclu-
sive orgânico), farinhas, sal 
e temperos e massas.

A prefeitura realizou na última quinta a entrega dos veículos zero-quilômetro
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Escola no Campo Copacol 
inicia formação de educadores

Conscientizar as 
novas gerações sobre 
a necessidade de cada 
um cooperar com a 
conservação do meio 
ambiente é o foco do 
Programa Escola no 
Campo, desenvolvi-
do pela Copacol com 
escolas municipais do 
Oeste e Noroeste do 
Paraná.

Antes de iniciar as 
atividades com alunos 
entre 9 e 10 anos, edu-
cadores das secretarias 
de Educação partici-
param do lançamento 
oficial das atividades, 
na Aercol de Cafelân-
dia, com o alinhamento 
da didática a ser pra-
ticada neste ano. “O 
Programa Escola no 
campo é essencial para 
desenvolver essa pre-
ocupação ambiental 
desde muito cedo. A 
Cooperativa atua com 
práticas sustentáveis, 
com zelo dos recursos 
naturais, aprimorando 
suas práticas para ga-
rantir um futuro melhor 
para todos. Sabemos o 
quanto é importante 
também para as escolas 
trabalhar esse olhar e 
a Copacol vem para 
fortalecer a conscien-
tização nas crianças”, 
afirma a coordenadora 
de Projetos Sociais 
da Copacol, Gislaine 
Pontes Fernandes.

No decorrer do ano, 
as crianças participam 
de atividades que en-
sinam na prática como 
cuidar do meio am-
biente. A destinação 
correta dos resíduos 

gerados por cada um 
é uma das ações, que 
também englobam o 
tempo de decomposi-
ção de cada material e 
como podemos contri-
buir para a conserva-
ção do solo e da água. 
Alunos das escolas de 
Nova Aurora, Iracema 
do Oeste, Jesuítas, 
Tupãssi, Formosa do 
Oeste, Quarto Cente-
nário, Goioerê, Mo-
reira Sales e Rancho 
Alegre estão inscritas 
no Programa Escola 
no Campo da Copacol.

Para reconhecer o 
conhecimento gerado 
nos ambientes esco-
lares, a Cooperativa 
presenteia alunos e 
professores no fim do 
ano, que tiveram tra-
balhos destaques nesta 

ação em favor do meio 
ambiente. A ação tem o 
engajamento dos edu-
cadores, que encaram 
as atividades como 
um complemento das 
disciplinas tradicio-
nais. “É um conheci-
mento que agrega na 
matéria de Ciências, 
por exemplo, com lin-
guagem simples para 
as crianças. Com essas 
atividades, eles têm 
facilidade para adqui-
rir os conhecimentos 
e compartilhar tudo 
em casa, com os pais 
e amigos”, diz Geiza 
Graziela Passoni dos 
Santos, professora da 
Escola Santos Du-
mont de Nova Aurora.

Essa rotina no de-
senvolvimento de 
atividades de cons-

cientização ambiental 
faz da Copacol uma 
verdadeira amiga da 
escola. “A Copacol é 
uma empresa parceira, 
que está nos ajudando 
a desenvolver desde 
cedo nas crianças a 
importância da edu-
cação ambiental. A 
Copacol é a parceira 
em todos os momen-
tos”, afirma a diretora 
da Escola Municipal 
José Jesus Cavalcante, 
em Goioerê, Adriana 
Aparecida.

A Ç Õ E S  A M -
BIENTAIS

Com impacto eco-
nômico na geração 
de emprego e renda 
de maneira direta e 
indireta, a Copacol 
se tornou referência 

em sustentabilidade 
ambiental. A Coope-
rativa mantém 8,9 mil 
hectares de área total 
de reflorestamento, 
além do tratamento 
diário de efluentes nas 
Unidades Industriais 
que totalizam 25,7 
mil metros cúbicos. 
Em energias renová-
veis foram instaladas 
47 usinas fotovoltai-
cas em estruturas da 
Cooperativa. Outro 
destaque é a Usina de 
Biogás da UPL (Uni-
dade de Produção de 
Leitões) de Carajá, 
município de Jesuítas, 
que conquistou o Prê-
mio Melhores do Bio-
gás Brasil 2025, com 
um modelo inovador. 
Em operação desde 
dezembro de 2022, 

a Usina produz 20 
megawatts de energia 
por dia, volume que 
atende toda a capaci-
dade da própria UPL, 
enquanto o excedente 
é utilizado nas demais 
UPLs, em Formosa 
do Oeste e Central 
Santa Cruz, e na UPD 
(Unidade Produtora 
de Desmamados), em 
Jesuítas.

A tecnologia inédita 
desenvolvida para a 
produção de alevinos, 
também sagrou a Co-
pacol como vencedora 
do Prêmio SomosCo-
op Melhores do Ano 
em 2024 realizado 
pela OCB (Organiza-
ção das Cooperativas 
Brasileiras). Com foco 
em sustentabilidade, 
a UPA (Unidade de 
Produção de Alevi-
nos), em Quarto Cen-
tenário, foi inscrita na 
Categoria Inovação, 
garantindo o Troféu 
de Ouro do evento 
realizado a cada dois 
anos em Brasília.

“Precisamos cons-
cientizar as novas ge-
rações sobre o cuidado 
com o meio ambiente. 
Estamos diariamente 
envolvidos em pro-
cessos que garantem 
a preservação da na-
tureza e essas crianças 
estarão de alguma for-
ma participando disso, 
seja nas suas casas, 
em outras empresas 
ou na Cooperativa. É 
uma semente pensada 
no futuro”, afirma o 
gerente de Meio Am-
biente, Celso Brasil.

Conscientizar as novas gerações sobre a necessidade de cada um 
cooperar com a conservação do meio ambiente é o foco do Programa
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Para melhorar estradas 
rurais, Estado entrega 

retroescavadeiras a 62 cidades
O Governo do Estado, 

por meio da Secretaria de 
Estado da Agricultura e 
do Abastecimento (Seab), 
entregou, nesta sexta-feira 
(23), 62 retroescavadeiras 
a serem usadas priorita-
riamente na melhoria de 
trafegabilidade em estra-
das rurais de dezenas de 
municípios do Estado. As 
entregas aconteceram em 
Ponta Grossa, Londrina 
e Cascavel, núcleos re-
gionais que abrangem os 
municípios beneficiados. 
O investimento de R$ 20,2 
milhões é fruto de emendas 
parlamentares por meio de 
convênios firmados com o 
Ministério da Agricultura 
e Pecuária (Mapa) e Seab 
entre 2019 e 2020.

O secretário de Estado 
da Agricultura e do Abas-
tecimento, Marcio Nunes, 
destacou a importância da 
parceria entre Governo do 
Estado e bancada federal 

para efetivar a entrega. 
“Essas máquinas são nos-
sas e da bancada federal. 
Foram investimentos nos-
sos e deles, pois a cada 
R$ 1 que eles colocam 
no recurso, o Governo do 
Estado colocou mais R$ 1 
e dobramos o valor, então é 
uma sociedade nossa, uma 
grande parceria”, disse.

As retroescavadeiras 
têm diversas funcionalida-
des no reparo de estradas 
rurais. “É uma máquina 
que salva a vida do muni-
cípio. Essa máquina dentro 
do município cata entulho, 
abre valeta, é uma máquina 
multiuso, versatilíssima”, 
afirmou. “É uma forma de 
devolver ao contribuinte o 
que ele paga em imposto. 
Essas máquinas vão me-
lhorar as estradas rurais, 
dar suporte à produção 
agrícola e beneficiar di-
retamente quem vive no 
campo”.
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Comitiva da União Europeia 
visita Itaipu  

Grupo de diplomatas esteve na Binacional para 
conhecer o trabalho conjunto de Brasil e Paraguai 

Uma comitiva formada por 
diplomatas de França, Polônia, 
Áustria, Bélgica, Croácia, 
Espanha, Finlândia, Malta, 
Portugal e Suécia visitou a 
Itaipu Binacional na tarde 
do sábado (24). Eles foram 
recebidos pelo diretor-geral 
brasileiro, Enio Verri, e pela 
chefe do escritório de Brasí-
lia, Lígia Leite Soares, que 
apresentaram a empresa e o 
trabalho conjunto desenvol-
vido por Brasil e Paraguai.   
 
Durante a sua fala, o diretor-
geral explicou como os dois 
países dividem a gestão da 
usina por meio da diplomacia 
e do entendimento mútuo, 
e respondeu perguntas dos 
diplomatas a respeito das 
relações entre os países e 
sobre as questões energéticas 
de Brasil e Paraguai. Verri 
também comentou sobre os 
investimentos socioambien-
tais da Itaipu para aumentar 
o tempo de vida útil do reser-
vatório, e falou das pesquisas 
em novas formas de energia 
além do desenvolvimento tec-
nológico e científico mantido 
por meio do Itaipu Parquetec 
- na margem brasileira, e pelo 

Parque Tecnológico Itaipu 
(PTI) - na margem paraguaia.   
 
Para o diretor, visitas como 
essa são importantes para 
ajudar o Brasil a aproximar o 
Mercosul da União Europeia 
buscando futuras relações 
comerciais entre os blocos. “A 
Itaipu, além de ser uma grande 
produtora de energia limpa 
e barata, também é marcada 
pelo processo de integração 
regional. A União Europeia 
está no momento discutindo o 
acordo com o Mercosul. Então 
fortalecer esses laços pode 
contribuir para que esse acor-
do possa avançar”, destacou.   
 
O chefe de delegação adjunto 
da União Europeia no Brasil, 
ministro Jean-Pierre Bou, res-
saltou a dimensão da Itaipu na 
relação entre os dois países e se 
disse empolgado em conhecer 
essa obra. “Acho que Itaipu 
é algo muito valioso, porque 
contribui com a energia elétri-
ca no Brasil e no Paraguai, que 
é quase totalmente renovável. 
E deste ponto de vista, é algo 
muito importante o que os dois 
países conseguiram construir 
conjuntamente.”

Hospital Regional de Ivaiporã 
amplia leitos e triplica número 

de cirurgias do SUS
Com a ampliação de leitos 

cirúrgicos e a estruturação 
de três salas operatórias, o 
Hospital Regional de Ivai-
porã (HRIV) deu um salto 
no número de cirurgias ele-
tivas realizadas. A unidade, 
administrada pela Fundação 
Estatal de Atenção em Saúde 
do Paraná (Funeas), passou 
de 30 para 70 leitos ativos a 
partir de 2023 e triplicou a 
quantidade de procedimentos 
cirúrgicos em um ano: foram 
3.168 cirurgias realizadas 
em 2024, contra 1.073 no 
ano anterior, um aumento 
de 195%.

O HRIV vem se conso-
lidando como referência no 
atendimento hospitalar da 
região central do Estado, 
atendendo uma população 
estimada em 135 mil pesso-
as de 16 municípios da 22ª 
Regional de Saúde. Desde 
que passou a ser gerido pela 
Funeas, em maio de 2022, o 
hospital tem ampliado seus 
serviços e hoje é um impor-
tante centro para cirurgias 
eletivas, consultas especiali-
zadas e exames diagnósticos, 
atendendo exclusivamente 
pelo SUS.

A criação do programa 
cirúrgico da unidade pos-
sibilitou a realização de 
procedimentos em diversas 
especialidades como cirurgia 
geral, urologia, ginecologia, 
ortopedia, cirurgia vascu-
lar, otorrinolaringologia e 
aparelho digestivo. A maior 
parte das cirurgias realiza-
das em 2024 foi de cirurgia 
geral (762), urologia (657) 
e ortopedia (497). Além dos 
pacientes da 22ª Regional, o 
HRIV também atende enca-
minhamentos das Regionais 
de Campo Mourão (11ª RS), 
Guarapuava (5ª RS), Foz do 
Iguaçu (9ª RS), entre outras.

Os avanços também se 
refletem em outros serviços. 
As consultas ambulatoriais 
saltaram de 1.019 em 2023 
para 10.772 em 2024. O nú-
mero de exames laboratoriais 
mais que dobrou (de 24.011 
para 51.344) e os exames de 
imagem aumentaram signi-
ficativamente, com destaque 
para as tomografias, que 
passaram de 236 para 2.016.

“O Hospital Regional de 
Ivaiporã é um exemplo claro 
de como os investimentos 
do Governo do Estado na 
regionalização da saúde es-
tão melhorando o acesso e a 
qualidade do atendimento à 
população. É uma estrutura 
pública que se moderniza 
continuamente para atender 
mais e melhor, perto de casa”, 
destacou o secretário de Es-
tado da Saúde, Beto Preto.

Inicialmente estruturado 
para o enfrentamento da 
pandemia de Covid-19, o 
hospital passou por uma 
transição de perfil após o fim 
da fase emergencial. Hoje, 
atua como unidade de média 
e baixa complexidade, com 
foco assistencial clínico e 
cirúrgico geral.

INVESTIMENTOS – 
Para viabilizar esse cresci-
mento, o hospital recebeu 
investimentos de mais de 
R$ 5,4 milhões entre 2023 
e 2024. Os recursos foram 
aplicados em adequações 
estruturais e compra de equi-
pamentos, como um novo 
tomógrafo, arco cirúrgico, 
foco cirúrgico, camas hos-
pitalares e uma nova câmara 
conservadora. O novo Centro 
de Imagem, que vai abrigar 
o tomógrafo, está em fase 
final de obras, com previsão 
de entrega em julho de 2025.

O HRIV também passou a 
contar com uma nova ambu-
lância UTI móvel, no valor 
de R$ 418 mil, que reforça 
o transporte de pacientes 
da região. Além disso, foi 
adquirido um veículo ad-
ministrativo no valor de R$ 
105 mil.

QUALIFICAÇÃO – O 
hospital investe constante-
mente em capacitação das 
equipes. São realizados cur-
sos voltados à segurança do 
paciente, como prevenção de 
infecções, identificação cor-
reta e comunicação efetiva 
entre equipes. Os protocolos 
de boas práticas são refor-
çados de forma contínua, 
com foco na qualidade do 
atendimento e na segurança 
do trabalhador.
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Primeira onda de frio intenso 
terá temperaturas na faixa de 

0°C no Paraná
Uma frente fria seguida 

de uma massa de ar polar se 
aproxima do Paraná nesta 
quarta-feira (28) e vai fazer 
a temperatura despencar. 
Na metade Norte do Estado 
elas devem ficar próximas 
a 5°C, e na metade Sul 
poderão ficar negativas. O 
cenário é monitorado pelo 
Sistema de Tecnologia e 
Monitoramento Ambiental 
do Paraná (Simepar), que 
vem avisando a população 
desde a semana passada para 
que todos possam se preparar 
para o frio.

Na segunda e na terça-
feira (26 e 27) os dias come-
çam com maior cobertura de 
nuvens na faixa Leste, nos 
Campos Gerais e no Sudeste 
por conta dos ventos que 
sopram do oceano, trazendo 
umidade para o continente. 
O sol aparecerá em todas as 
regiões, o que fará as tempe-
raturas subirem no período 
da tarde. Elas podem chegar 
a 30°C no Norte, Noroeste, 
Oeste e Sudoeste, com desta-
que para Capanema, Guaíra 
e Loanda. Nestas regiões, a 
umidade relativa do ar estará 
baixa.

“Outro destaque desta se-
gunda-feira está nos ventos 
que sopram do quadrante 
norte, com moderada a for-
te intensidade na região de 
Cascavel. Na terça os ventos 
fortes continuam no Oeste, 
Sudoeste e Sul, se destacan-
do Clevelândia, Capanema 
e Cascavel, com rajadas 
que podem ultrapassar os 
60 km/h pontualmente”, 
ressalta Leonardo Furlan, 
meteorologista do Simepar.

O sol nos dois primeiros 
dias da semana é perfeito 
para tirar as jaquetas e 
cobertas do armário, lavar 
e entregar doações de rou-
pas de frio para que todos 
possam se preparar, pois o 
resto da semana registrará 
frio intenso.

O tempo começa a mu-
dar no fim da terça-feira. O 
aumento de nuvens nas re-
giões que fazem divisa com 
Santa Catarina e fronteira 
com os países vizinhos traz 
possibilidade de pancadas 
isoladas de chuva e algumas 
trovoadas.

“Durante a noite, a frente 
fria que avança pelo Sul do 
país alcança o Paraná, tra-
zendo aumento de nuvens e 
chuvas com temporais loca-
lizados e rajadas de vento, 
não se descartando queda e 
granizo pontual. Essas ins-
tabilidades alcançam todas 
as regiões paranaenses ao 
longo da madrugada da quar-
ta-feira”, explica Furlan.

Após a chuva, chega o 
frio. Assim que a frente fria 
passar, avançará sobre o 
Paraná uma massa de ar de 
origem polar que vai trazer 
uma queda expressiva nas 
temperaturas e uma mudança 
no padrão na quarta-feira, 
em específico: ao invés do 
dia começar gelado e as tem-
peraturas subirem, como tem 
sido costumeiro no Outono, 
as temperaturas máximas 
ocorrerão durante a manhã, 
e ao longo do dia sofrem um 
forte declínio, ficando abai-
xo dos 10°C no Sudoeste e 
Centro-sul do Paraná.

“Durante a tarde de quar-
ta os ventos sopram do qua-
drante Sul e Sudoeste, o que 
acentua a sensação de frio. 
As temperaturas mínimas 
ocorrerão durante a noite”, 
afirma Furlan.

FRIO – Na quinta-feira 

(29) os recordes de tempe-
ratura mínima para o ano 
devem ocorrer em todo o 
Estado. As mínimas vão 
variar entre 3°C e 7°C desde 
o Norte Pioneiro até o No-
roeste do Estado, e também 
na Região Metropolitana de 
Curitiba (RMC) e no Oeste.

Já no Centro-Sul, Sudeste 
e Campos Gerais, as míni-
mas ficam próximas de 0°C, 
podendo pontualmente ficar 
negativas. O frio será ainda 
mais intenso na sexta-feira, 
principalmente na RMC, no 
Centro-Sul, Sudeste e Sudo-
este. Na RMC temperatura 
deve chegar a 1°C, mas nas 
outras três regiões podem 
ocorrer temperaturas nega-
tivas, pontualmente.

“Na quinta-feira há pre-
visão de geada de fraca a 
moderada intensidade nos 
Campos Gerais. Na sexta-
feira o risco é elevado para 
a geada, principalmente na 
região Centro-Sul, com mo-
derada intensidade pegando 
o Sudoeste, a região Central, 
os Campos Gerais, a região 
Sudeste e Metropolitana de 
Curitiba. No Oeste e na faixa 
Norte do Estado a chance é 
baixa, mas não está descar-
tada”, lembra Furlan.

A previsão fica mais pre-
cisa quanto mais próxima da 
data verificada. Por conta 
disso, o Simepar recomen-
da que todos acompanhem 
o Alerta Geada, na página 
inicial do site do Simepar, 
que traz as informações 
sobre locais e intensidade 
de geada com 72 horas de 
antecedência em todo o Pa-
raná. O Alerta Geada é um 
serviço realizado desde 1995 
em parceria com o Instituto 
de Desenvolvimento Rural 
(IDR) e a Secretaria da Agri-
cultura e de Abastecimento 
(SEAB).

SIMEPAR – Com uma 
estrutura de 120 estações 
meteorológicas telemétricas 
automáticas, três radares 
meteorológicos e cinco 
sensores de descargas mete-
orológicas, o Simepar é res-
ponsável por fornecer dados 
meteorológicos para órgãos 
como a Coordenadoria da 
Defesa Civil e a Secretaria 
do Desenvolvimento Sus-
tentável, de modo a facilitar 
ações de resposta a situações 
extremas. São monitoradas 
desde situações causadas 
por chuvas extremas, como 
enxurradas, deslizamentos e 
alagamentos, até incêndios 
e secas.

Dados mais detalhados 
da previsão do tempo para 
os 399 municípios parana-
enses estão disponíveis no 
site www.simepar.br. A pre-
visão tem duas atualizações 
diárias. Para cada cidade 
é possível saber o quanto 
deve chover, temperaturas 
mínimas e máximas previs-
tas, umidade relativa do ar 
e vento, com detalhamento 
por hora para a data e o dia 
seguinte.

Como o sistema atmosfé-
rico tem alterações constan-
tes, a previsão indicada no 
site pode sofrer alterações. 
Por este motivo, é recomen-
dável acompanhar a Palavra 
do Meteorologista, que está 
na página inicial do site 
do Simepar, e os boletins 
emitidos diariamente pela 
equipe de meteorologistas e 
divulgados nas redes sociais 
e no canal de WhatsApp do 
Simepar. Os meteorologistas 
contextualizam os dados 
e explicam as alterações 
atmosféricas em todas as 
regiões do Paraná.
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continuação

Assistência social: Estado 
reunirá gestores e técnicos para 

fortalecer atendimentos
Cerca de 800 gestores e 

técnicos municipais de assis-
tência social do Paraná vão 
participar nesta quarta (28) e 
quinta-feira (29) da segunda 
etapa do FNAS pelo Brasil, 
evento que oferecerá palestras 
ministradas por técnicos do 
governo federal especializa-
dos na prática da gestão dos 
recursos do Fundo Nacional 
de Assistência Social (FNAS). 
Os profissionais paranaenses 
terão a oportunidade de apri-
morar seus conhecimentos na 
gestão dos fundos de assistên-
cia social. Veja abaixo como 
podem ser feitas as inscrições.

O evento é fruto de uma 
parceria entre o Ministério 
do Desenvolvimento e As-
sistência Social, Família e 
Combate à Fome (MDS), por 
meio da Secretaria Nacional 
de Assistência Social (SNAS), 
e o Governo do Paraná, re-
presentado pela Secretaria 
do Desenvolvimento Social e 
Família (Sedef). A iniciativa 
visa fortalecer a capacidade 
dos gestores locais, garantin-
do uma administração mais 
eficiente e transparente dos 
recursos destinados à área.

De acordo com o secretário 
estadual Rogério Carboni, o 
encontro representa uma opor-
tunidade fundamental para 
fortalecer a assistência social 

no Paraná. “O evento promove 
a troca de experiências e o 
alinhamento das ações com 
as diretrizes federais. Além 
disso, reforça o compromisso 
do governo em garantir uma 
gestão eficiente, transparente 
e voltada para o bem-estar 
da população atendida pelos 
programas sociais”, disse.

O evento permitirá a ges-
tores aprofundarem conhe-
cimentos em práticas como 
emendas, execução de recur-
sos e prestação de contas dos 
recursos federais. A abertura 
do ciclo de palestras contará 
com a divulgação do Selo 
FNAS, uma iniciativa que 
reconhece boas práticas na 
gestão da assistência social. 
O diretor executivo do Fundo 
Nacional de Assistência So-
cial, José Arimatéia de Oli-
veira, será o responsável por 
conduzir essa parte do evento.

A palestra “Portaria 
1044/2024, Emendas fundo a 
fundo e emendas contrato de 
repasses: desvendando e apri-
morando conhecimento” será 
ministrada por Herton Batista 
Cavalcanti, coordenador de 
Análise de Mérito do MDS. 
Ele abordará as novidades e 
detalhes sobre as emendas e 
o funcionamento dos repasses, 
contribuindo para uma gestão 
mais eficiente e transparente.
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R$ 655 milhões: investimentos liquidados no 
Paraná aumentam 20% e atingem recorde em 2025

O Paraná registrou o 
maior valor de investi-
mentos liquidados no 
primeiro quadrimestre 
do ano de toda a sua 
história. Entre janeiro 
e abril de 2025, o Es-
tado executou mais de 
R$ 655 milhões, valor 
20% maior do que o 

registrado no ano an-
terior, quando foram 
pagos R$ 546 milhões. 
Os números foram apre-
sentados pelo secretário 
da Fazenda, Norber-
to Ortigara, durante a 
prestação de contas do 
Estado realizada nesta 
segunda-feira (26) na 

Assembleia Legislativa 
do Paraná (Alep).

Os investimentos li-
quidados são aqueles 
que saíram do papel e 
que foram entregues de 
forma concreta. Trata-se 
da penúltima etapa do 
processo de execução 
orçamentária e, por isso 

mesmo, uma das mais 
importantes.

O valor deste ano 
representa um salto 
de 188% em relação a 
2000, início da série 
histórica. Naquele ano, 
o Paraná executou um 
total de R$ 227 milhões 
em investimentos. Em 
comparação com 2019, 
começo da atual gestão, 
a cifra também mais do 
que dobrou, indo de R$ 
280 milhões para os 
atuais R$ 655 milhões.

De acordo com Or-
tigara, esse recorde é 
reflexo do compromisso 
do Governo do Estado 
e da própria Sefa de 
fazer com que o recurso 
público chegue aonde 
ele realmente é neces-
sário – ou seja, direto 
para o cidadão. “Ao 
longo de todo o ano 
passado, comemoramos 
os números históricos 
de investimento que 
o Paraná alcançou em 
termos de empenho, que 
é o dinheiro reservado. 
Agora, temos novos 
motivos para celebrar”, 
destaca o secretário.

“Essa execução his-
tórica é dinheiro que 
sai do papel e ganha 
forma de obra, de mais 
viaturas, de mais segu-
rança, de mais saúde, 
de mais educação, de 
mais qualidade de vida 
para o povo paranaense”, 
complementou.

Aliás, foram para as 
obras que boa parte desse 
montante foi destinado. 
Cerca de um terço do to-
tal (R$ 220 milhões) diz 
respeito a investimentos 
em obras e instalações, 
sejam elas em rodovias, 
infraestrutura urbana ou 
em construções de edifí-
cios públicos, como es-
colas e hospitais. A Ponte 
de Guaratuba, uma das 
maiores intervenções 
em execução no Paraná 
e que recentemente ul-
trapassou a marca dos 
55% de conclusão, é 
um exemplo. Em ritmo 
acelerado, a estrutura no 
Litoral do Estado está 
prevista para ser entre-
gue em abril de 2026.

RESTOS A PAGAR – 
Na prática, esse número 
é ainda superior aos R$ 
655 milhões recorde 
do quadrimestre. Além 
dessa marca histórica, 
o Paraná também pagou 
mais R$ 1 bilhão em 
investimentos que ha-
viam sido empenhados 
ao longo de 2024 e que 
ainda estavam penden-
tes – o chamado Resto 
a Pagar (RP). Assim, o 
total liquidado em inves-
timentos nos primeiros 
meses de 2025 ultrapassa 

os R$ 1,6 bilhão.
Ainda em relação aos 

RPs, o Governo do Esta-
do realizou o maior vo-
lume de pagamentos em 
uma década, totalizando 
R$ 3,2 bilhões – oito 
vezes mais do que os R$ 
386 milhões registrados 
em 2015.

RESULTADO NA 
PRÁTICA – Esse bom 
resultado no primeiro 
quadrimestre de 2025 é 
reflexo, como explicou 
Ortigara, da boa gestão 
financeira e orçamen-
tária do Estado ao lon-
go dos últimos anos, 
que criou um cenário 
de contas em dia que 
permitiram a execução 
recorde dos investimen-
tos. E a apresentação dos 
números referentes aos 
primeiros meses do ano 
mostrou um pouco disso 
na prática.

Conforme apresenta-
do durante a prestação de 
contas do quadrimestre à 
Alep, as medidas toma-
das pela Sefa para admi-
nistrar os recursos públi-
cos, cortando gastos do 
dia a dia e otimizando os 
investimentos, permiti-
ram ao Paraná alcançar 
esta marca. É o caso do 
Decreto 5.919/2024, que 
estabelece um limite 
de acréscimo das Ou-
tras Despesas Correntes 
(ODC) em 80% da varia-
ção da Receita Corrente 
Líquida (RCL).

Na prática, ela limita 
os gastos do dia a dia 
de órgãos do Estado, 
gerando uma economia 
significativa ao longo do 
tempo. Desde sua im-
plementação, em junho 
de 2024, a medida já 
gerou uma economia de 
R$ 908 milhões aos co-
fres públicos – dinheiro 
que, entre outras coisas, 
pôde ser destinado para 
a execução de obras e 
outros investimentos 
estratégicos do Estado.

Outro ponto impor-
tante que reforçou o 
caixa do Paraná e con-
tribuiu para o aumento 
desses investimentos 
liquidados foi a própria 
arrecadação. A receita 
tributária teve um au-
mento real (já conside-
rando a inflação) de 3,4% 
em relação ao primeiro 
quadrimestre de 2024, 
totalizando R$ 14,6 bi-
lhões. Os números foram 
puxados sobretudo pelo 
ICMS e pelo ITCMD, 
que apresentaram alta de 
4,2% e 6,7% no período, 
respectivamente.

Além disso, chama 
a atenção também que 
o IPVA teve alta real 
de 1,1% entre janeiro 
e abril, mesmo com a 

isenção para motocicle-
tas de até 170 cilindra-
das, comprovando que 
o benefício oferecido 
aos proprietários des-
ses veículos não trouxe 
impactos para o caixa 
do Estado. Ao todo, 
foram mais de R$ 2 bi-
lhões arrecadados até o 
momento referente ao 
tributo.

Desse modo, as recei-
tas totais – que incluem 
as tributárias, de capital 
e intraorçamentárias – 
tiveram um crescimento 
real de 3%, indo de R$ 
24,5 bilhões em 2024 
para R$ 26,6 bilhões em 
2025. Em paralelo, os 
gastos totais avançaram 
em um ritmo menor, de 
apenas 2,1%, fechando 
o período com R$ 29,3 
bilhões. “Isso demonstra 
a sustentabilidade fiscal 
do Estado, que tem con-
seguido fazer o correto 
equilíbrio dos recursos, 
o que permite uma alo-
cação mais eficiente”, 
explicou o diretor-geral 
da Fazenda, Luiz Paulo 
Budal.

Os investimentos em 
educação e saúde tam-
bém cresceram nesse 
período, acompanhando 
os mínimos constitu-
cionais. Foram R$ 6,1 
bilhões em educação no 
1º quadrimestre e R$ 2,5 
bilhões em saúde.

DÍVIDA SOB CON-
TROLE – Além do in-
vestimento recorde, ou-
tra conquista obtida a 
partir da boa gestão fiscal 
e orçamentária neste 
começo de 2025 foi o 
controle da dívida con-
solidada, que caiu cerca 
de 3,5% no primeiro 
quadrimestre do ano. Em 
apenas quatro meses de 
2025, o Paraná reduziu 
o montante devido de 
R$ 29,2 bilhões para R$ 
28,1 bilhões – uma queda 
de quase R$ 1,1 bilhão 
que mostra o compro-
metimento do Estado de 
manter esses débitos sob 
controle.

“Esses números com-
provam o compromisso 
do Paraná não apenas 
com os investimentos, 
mas também com a res-
ponsabilidade fiscal”, 
apontou o secretário. 
“Conseguimos elevar 
os investimentos sem 
que fosse preciso nos 
endividarmos para isso. 
Pelo contrário: ao mes-
mo tempo em que conse-
guimos aumentar os in-
vestimentos liquidados, 
reduzimos o tamanho 
da dívida. É um feito 
importante, pois mostra 
o quanto estamos no ca-
minho certo. É eficiência 
que dá resultado”.
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